

EL GUIRIGAY.

PERIODICO POLITICO POPULAR DEL MEDIO DIA.

Se suscribe en Madrid á 6 rs. por mes en las librerías de la viuda de Cruz frente á san Felipe; en la de Villareal, calle de Carretas; en la estamperia de Valle, en la de idem; en la de Minutria, calle de Toledo, y en la Redaccion, sita calle del Burro, núm. 5 cuarto principal.

Los anuncios de Madrid se insertarán á 8 maravedís por cada linea, y no escediendo de seis, gratis para los suscritores. Los comunicados se insertarán á precios convencionales.

En las provincias se admiten suscripciones en todas las administraciones de correos y principales librerías, y en las comisiones de la Agencia Literaria, á 8 reales franco de porte.

NOTICIAS ESTRANGERAS

AMERICA DEL NORTE.

MEJICO.

Pormenores sobre la espulsion de los súbditos franceses Una carta de Nueva-Orleans recibida por el último paquebote trae algunos pormenores sobre la situacion de los franceses espulsados de Méjico.

He aqui su contenido.

NUEVA-ORLEANS 20 de enero. El bergantin francés Therése Lonise, que llegó antes de ayer por la noche, ha traído 106 pasajeros franceses espulsados de Méjico, la mayor parte artesanos y operarios. Los comerciantes y banqueros se han dirigido á la Habana, cuyo punto han preferido en atencion á las relaciones que allí tienen. El almirante Baudin habia preparado de antemano los medios de que nuestros compatriotas pudiesen hacer esta eleccion de punto á donde dirigirse, ya que abandonaban su industria y sus establecimientos. Igual facilidad habrán encontrado para su embarque las dos últimas comitivas de franceses que venian detras. El almirante habia hecho equipar y preparar como barcos de transporte buques viejos de guerra tomados á los mejicanos; la capacidad de estos buques facilitará á los últimos que se embarquen mil comodidades de que han carecido los primeros. Sea como quiera, estos han llegado aqui á salvamento y sin tropiezo, habiendo salido de Veracruz el 4 del corriente, donde les aguardaba el buque en que han venido fletados por el almirante.

FRANCIA.

PARIS 27 de febrero. Se acaba de recibir en Paris la noticia de que unos 20,000 hombres de infantería prusiana, con 4,000 caballos y 50 piezas de artillería se hallan ya á este lado

CENCERRADA.

MI NOMBRE.

Sepa el público que el autor de la mayor parte de las cosas que en este lugar del Guirigay se publican, no es, como varios han pretendido, una persona cualquiera sin nombre ni familia, hijo del acaso, sin olor, color, ni sabor como le sucede al actual ministro. Yo, que soy el susodicho autor de los mencionados escritos, tengo mis cuatro letras con que poder firmar, ya un artículo, ya un drama, ya una declaracion indagatoria si me prenden, ya tambien un real decreto cuando me hagan ministro de Marina, que es el ramo de que menos se me alcanza; porque á todas estas cosas y á

del Rhin. Estas tropas forman dos divisiones á las cuales deben seguir otras dos dentro de pocos dias. El cuerpo perteneciente á la Confederacion germánica consta de 18 á 20,000 hombres y formará el ala izquierda. Las tropas austriacas movilizadas sobre la frontera de Bohemia, tienen una vanguardia de dragones en Eger, y segun las voces que corren entre los diplomáticos enemigos de la Bélgica, aunque se titulan amigos de la Francia, este último cuerpo de ejército compuesto de 25 á 30,000 hombres, deben recibir de un momento á otro la orden de marchar tambien sobre el Rhin: hay sin embargo quien dice que esta orden es poco probable.

-No se habla ya en la capital de Francia del bautizo del conde de Paris (hijo del duque de Orleans), que debia celebrarse segun decian con mucha solemnidad. Parece por el contrario que esta ceremonia se verificará sin ningun aparato en el mes de mayo próximo.

-Los periódicos de Paris anuncian que el mariscal Moncey, decano de los desu clase existentes en Francia, estaba gravemente indispuerto hace algunos dias.

-El gobierno de Austria acaba de dar su autorizacion para la construccion de un camino de hierro desde Viena á Trieste, el cual tendrá seguramente una importancia europea.

-Los periódicos de Copenhague del 12 de febrero último dicen que la escuadra de Dinamarca á principios de este año se componia de siete navios de linea, siete fragatas, cinco corbetas, cinco bergantines, tres goletas y 71 lanchas cañoneras.

-Las últimas cartas de Nápoles anuncian que la reina de las Dos Sicilias vuelve á estar en cinta.

-El Diario de Luca del 14 de febrero dice que las cartas de Roma anuncian que en la noche del 8 al 9 del mismo se prendió fuego al antiguo palacio de Venecia, en donde reside ac-

otras muchas cosas se ve uno espuesto en la desdichada época de que estamos gozando. ¿Quién es el hombre bueno que (con tal que sepa escribir) no ha escrito un artículo, siquiera comunicado? ¿Quién no hace hoy dramas? ¿Quién no corre el peligro de estar preso, á no ser que tenga el empleo de general, de grande de España ó de ministro? Sobre todo, señores ¿quién no se halla sumamente amenazado de ser secretario del despacho, desde que lo fueron el señor duque de Frias y el señor baron del Solar, y al ver que lo estan siendo el señor Arrazola y el señor Hompanera de Cos? Por eso y para que nadie dude de como yo me llamo, si es que alguno quiere saberlo, ó desea prenderme, ó trata de condenarme á servir de ministro, he resuelto decir hoy; primero, que tengo nombre; segundo, cual es este nombre.

tualmente el embajador de Austria, el cual fue en gran parte consumido por las llamas, pereciendo entre ellas un bombero.

CRONICA NACIONAL.

SAN SEBASTIAN 28 de febrero. Anteayer fue Maroto á hacer una visita á don Carlos á Villafranca escoltado para su seguridad con seis batallones, cuatro escuadrones y seis piezas. El debil Borbon que quiere llamarse rey cedió á muestra tan inequivoca de sumision, y abrazó al general á quien acababa de declarar traidor. Este volvió á la noche á Tolosa, donde seguia ayer, y no sabemos cuáles serán sus planes sucesivos, puesto que indica en su manifiesto no quiere estrellarse contra nuestras fortificaciones ni lanzarse á azarasas expediciones. El pais está aterrado con los últimos sucesos, y decian unos curas espantados dias pasados que "desde que el mundo es mundo no se ha visto un atentado como el de Estella." Ya está sembrado el germen del disgusto en el pais vasco. Ya está desacreditado en el extranjero ese pobre rey de los montes. Nosotros debemos sacar gran fruto de estas circunstancias; ¡Ojalá sepamos aprovecharlas!

Habiendo concluido hoy las contratas provisionales de víveres, de utensilios y de hospitales, nada habia para mañana sino hambre y desorden, si á instancias de este general no se hubiese encargado de todo la diputacion por pocos dias. Hoy han despachado estas autoridades un extraordinario al gobierno pidiendo auxilios para salir de este ahogo. Pero el gobierno lo conocia con anticipacion, y si no ha enviado recursos, será porque no los tenga.

LERIDA 2 de marzo. La 2.^a division de la 4.^a brigada entró ayer tarde en esta capital procedente de Ager. Trajo consigo los 11 prisioneros y mas de 100 fanegas de sal ocupadas á los rebeldes.

Allá por los tiempos en que si bien habia ya guirigay, no era todavia este guirigay un periódico politico, popular del mediodia, andaba yo escribiendo á salto de mata, unas veces en el Panorama que hoy es periódico de moral tonta y trata de la muger, tomando al género femenino en masa; otras veces en el Alba, periódico que fue y no fue; ya en una que se llamaba Gaceta de los Tribunales y murió de apretones; ya en otro que se llamó Español y espiró de mal de Ofalia; y para que nada falte á la azarosa historia de mis letras, sépase que tambien se imprimieron en Cádiz, cuando el benemérito gabinete de Isturiz cayó herido de un rejonazo en la Granja, y pereció abito de juntas revoltosas y anarquistas. Quiere decir esto, que si mis literatescos productos son malos, no puede achacarse á falta de ejercicio, sino de

La 3.^a division continúa en dicha villa de Ager protegiendo las obras de fortificacion; las cuales segun noticias se hallan ya muy adelantadas y en estado de ser irreconquistables por los facciosos.

DAROCA 3 de marzo. En esta estamos de alarma por la aproximacion de la faccion; han pernctado á dos horas de esta plaza en número de 200 caballos, un corto batallon y tres compañías de otro; como á las nueve de la mañana ha llegado un nacional que se hallaba en sus faenas en la huerta, y ha dado la noticia que entraban en San Martin, pueblo distante de esta plaza una hora, y ha sido á tan buena ocasion, que la guarnicion y partidas sueltas iban á revista de comisario; á las once ha bajado aviso la avanzada de que se veian unos 20 caballos á dos tiros de bala; en seguida ha salido una compañía de zapadores que compone parte de esta guarnicion, y desplegando las guerrillas con toda discrecion y serenidad, ha seguido hasta el término á la caballería enemiga que habia apresado ya un ganado inmediato á esta huerta; pero luego que los facciosos han visto la serenidad de nuestros soldados, los hemos observado retirarse á la parte de la sierra, fiados en que á nuestros zapadores no acompañaba mas caballo que el del secretario del señor gobernador. ¡Cuánto pudieran en estos casos aprovechar 20 caballos! Pero desgraciadamente nunca tenemos uno de que disponer, aunque en las columnas se ven infinitos que, sujetos á requisicion, como no tienen el requisito de ser de nacionales, los lucen con la racion que habia de ser para el ejército, al paso que supléndose con otros mas inferiores harian el mismo servicio. Sobre esto clama todo el mundo, pero las órdenes sin duda no llegan á las divisiones y brigadas, si sólo á los nacionales de caballería, aunque yo no tengo el honor de pertenecer á esa arma.

Ahora llegan de regreso los zapadores pues se ha recibido parte de que la faccion salia para Calamocha dejando en un pueblo inmediato á este la suficiente fuerza para escoltar el ganado que no ha podido rescatarse, siendo el fruto de esta jornada un tambor que se ha pasado que dice pertenecia antes á la division Pardiñas.

AVILA 6 de marzo. Habiendose aproximado al término de la villa de Hoyo de Pinares 40 caballos de la faccion Felipe, el capitán comandante de la milicia nacional don José Ochando se decidió á sostenerse y defender la poblacion con solos 8 vecinos armados que habia dentro de ella; y reunidos despues hasta hostilizar al enemigo en su mismo campo. Interpuesto Ochando entre su masa y centinelas avanzadas, se arrojó sobre los rebeldes, á quienes hizo por sí mismo dos prisioneros, presentándoles luego otro, y apoderándose de armas de fuego, sables, cananas, seis mulas, una ye-

ingenio; que ni yo mismo sé cuanto de lo negro he puesto sobre cuartillas de lo blanco; mas clarito; cuantas resmas de papel tengo emborronadas. Lo cierto y verdadero es que yo he escrito mucho y que siempre he solido firmar lo que escribia.

Pero es tambien el caso que así como otros, cuando llegan al de firmar sus obras, no encuentran nombre que poner por debajo de ellas, á mi me ha sucedido todo lo contrario, porque yo siempre he firmado cada cosa con nombre distinto; y esto que para muchos fuera un consuelo, para mí es un apuro en el día de hoy. Entre tantos nombres como tengo ¿cuál elegiré? volveré yo á ser ánima bendita, como cuando escribí el *sahumerio para ministros y demas gente ordinaria y las ventosas sajudas al ministerio Frias*? ¿Me llamaré por mi nombre de bautismo, como en los tiempos en

agua y otros efectos. Estando recogiendo el botín, se rehicieron los facciosos y volvieron á atacar á los nacionales. Estos los esperaron con mucha serenidad, y posesionados convenientemente se defendieron por dos horas con los mismos cartuchos cogidos á la canalla, la que intentó invadir el pueblo, cuya operacion les costó cara, pues que volando en su socorro aquellos patriotas sostuvieron un combate de cinco horas, con superiores fuerzas rebeldes, á quienes persiguieron con los nacionales de Zebrero que acudieron en su auxilio.

EL GUIRIGAY.

Madrid 8 de marzo.

Cual sea el grado de franqueza é independencia con que combatimos la marcha del gobierno, ha podido ya apreciarlo el pueblo para quien escribimos. Sin embargo las circunstancias van siendo tan críticas, que vemos ya cercana la hora en que tengamos que redoblar nuestros esfuerzos, y ¡plegue á Dios que el éxito corone nuestras tareas!...

No es un espíritu de oposicion sistemática el que nos obliga á atacar los hombres que hoy son ministros responsables de la corona: es la conviccion íntima en que estamos de que conducen á la nacion á un espantoso desastre. No puede en efecto tenderse la vista por esta desgraciada patria sin encontrar los efectos desastrosos que las manos del gobierno causan en todas partes. Diariamente recibimos de las provincias quejas mas ó menos graves contra la marcha de un ministerio, que tiene desatendidas hasta las atenciones mas sagradas. ¡Al ejército! ¿Qué responderá el señor Pita á los clamores de tres provincias, que no pasa día sin que le quiten el pan de la boca para alimentar al soldado?... ¿Quién es el español que no siente abrasar su alma con la mas viva indignacion al saber que el ejército nacional tiene que alimentarse y aun vestirse, arrancando el sustento al pacífico ciudadano? Sí, españoles, los ministros de S. M. abandonan á los héroes que tie-

que desde Cádiz emborronaba proclamas sublevatorias, por señas que no las denunció el señor San Miguel? ¿Tomare un nuevo dictado ó acudiré á alguno de los que ya me han servido para firmar ciertos artículos de que conservarán notable recuerdo los empresarios de teatros?

Mas vacilante siete ú ocho mil veces que los actuales consejeros del trono me encuentro yo en este momento. No parece si no que no quiero disolver las Cortes, y todos me instan para que las disuelva; ó mas bien lo que parece es que la apatía y la estrechez ministerial, huyendo del pestífero rincón de las secretarías, se me han colado cráneo adentro por las habitaciones de mi cabeza. ¿Si me habré yo convertido sin notarlo en ministerio Pita? ¿Si querré yo dominar á los partidos? ¿Si temeré á la reaccion? ¿Si veré fantasmas? Si me habré

nen las armas en la mano, y les dice: "¿Si quereis pan tomároslo, que yo no lo tengo; si quereis cubrir vuestra desnudez, vestiros con lo que tengais mas á mano... ¡y esto lo dice al propio tiempo que cierra las Cortes, y cobra las contribuciones sin estar votadas por la nacion!..

Los ministros serán inocentes, pero pesa sobre ellos la mas terrible responsabilidad, pues hay una espantosa coincidencia en tener abandonados los ejércitos, abrumados los pueblos, cerradas las Cortes, y entre las conferencias diplomáticas que segun los papeles extranjeros han empezado á protocolizarnos.

¿De qué se trata, señores ministros? ¿de salvarnos ó de perder la libertad? Si quereis salvarnos, ¿por qué no buscáis recursos para sostener el ejército, cuyos cuantiosos gastos pesan en el día sobre tres ó cuatro provincias? Y si quereis encontrar recursos ¿por qué no disolveis las Cortes? ¿Qué significa esa inaccion en las tropas de Isabel II?...

Triste es decirlo, pero creeríamos faltar á nuestro deber como escritores públicos si no avisásemos al pueblo para que esté alerta. Se va generalizando la idea de que se trata de transigir con el bando rebelde, y lo peor es, que la marcha del actual ministerio parece en un todo conforme con su pensamiento. Que el pensamiento existe, es á nuestro pobre entender, indudable; sin embargo, no creemos que el actual ministerio sea cómplice de él, por mas que lo demuestren sus obras. A pesar nuestro estas son de tal tamaño, que no disminuyen diariamente nuestra creencia y nuestra confianza; y aconsejamos al pueblo, al partido liberal, á todo ciudadano puro que esté sobre aviso. Señores ministros, obras son amores y no buenas razones.

BOLSA DE MADRID.

Día 8 de marzo de 1839.

Algun tanto mejor ha estado la de

vuelto tanto? No señor: que en lo pacato y pusilánime que me hallo, lo cierto debe de ser que el señor Donoso Cortés con su gran elocuencia me ha seducido; y que en lugar de escribir en el Guirigay escribo en el Piloto. Delante de mí, á guisa de viudas mendicantes, están todos mis nombres solicitando el honor de ser preferidos. Yo los veo: sus caras son hambrientas, y no es de extrañar, porque un literato no puede tener nombre de cara lucida: sus cuerpos mústios apenas logran sostenerse, ni mas ni menos que los gabinetes de transición: este me presenta su hoja de servicios, y yo, pareciéndome que ya soy subsecretario, digo con aire grave, como quien responde á un oficial herido en Morella: "Acuda usted por la vía reservada. Aquel me hace larga relacion de sus largos padecimientos por mi causa; de las maldiciones que por

hoy que la de ayer y con mejora del papel, habiendo quedado el 5 por 100 moderno al contado á 19, y el dinero á 18 7/8 por 100.

Bastantes vencimientos de papel cumplan estos días y los siguientes del presente mes, y creemos que si los compradores tienen metálico para recoger los efectos públicos, esto solo basta para hacer subir el crédito, porque los que tienen dado tendrán que comprar el mismo papel para entregar. Si á esto se agregara, como no está muy lejos de suceder, alguna buena noticia de Navarra, nada perderían los compradores.

CORRESPONDENCIA DEL EJERCITO DEL NORTE.

LOGROÑO 3 de marzo. El cuartel general en Lodosa, desde cuyo punto llegó á las ocho de la mañana un ayudante del excelentísimo señor conde de Luchana, y el resultado de su venida fue el tocar á las nueve diana y emprender la marcha el primer regimiento de granaderos de la guardia de infantería á Cenicero, el segundo á San Asensio, el tercero á Navarrete y el cuarto á Briones.

Hoy hemos sabido por sugeto de toda confianza que don Carlos mandó pasar por las armas al titulado ministro de estado Tejeiro, que desterró 30 individuos de su corte á Francia y que Balmaseda se fugó con 70 caballos por las Encartaciones de la Sierra, en cuya persecucion va con dos escuadrones el comandante del 5.º de caballería de línea Cheli.

Ayer han sido sorteados los oficiales prisioneros procedentes del depósito de la Coruña que se hallan en esta esperando el cange, para sacar cuatro que en represalias por igual número que han fusilado los rebeldes, sufrirán estos en la izquierda la pena de muerte, á cuyo punto fueron conducidos en la misma tarde, como tambien un comandante de los mismos, bajo palabra de honor para dirigirse á Estella á ver si de algun modo podía conseguir de su gefe superior el evitar semejante justicia.

El general en gefe ha hecho un pedido á las diputaciones provinciales de Burgos, Logroño, Alava y Navarra en calidad de reintegro de los primeros fondos que se reciban del gobierno, para el 6 dar media paga al ejército de su mando.

IDEM 4. A las nueve de la mañana salió el general Rivero con su E. M. y la 4.ª batería de artillería del 2.º departamento que sigue á

mi ha sufrido; de los anatemas con que en una y otra reunion de buen tono le han regalado, y yo al recordar tantas pesadumbres, me enternezco y hago pucheritos y lloro; porque bien sabe Dios que tengo el alma tierna. Uno me amenaza diciendo que renegará de mí, y que me llamará apóstata, aunque yo no lo sea y él sepa que los apóstatas son tan horribles como el señor Galiano: otro me adula y hace reverencias tomando el tono de periodista que come de los fondos secretos destinados á este fin por los ministros; y yo en medio de tantas solicitudes con que mis propios nombres me asedian, no sé que resolver, ni á donde estirar el brazo para elegir. Lo dicho dicho; mi estrella irremediamente es estrella de gobernante español. Yo no sé; yo no alcanzo; yo vacilo; yo ignoro; yo titubeo, yo soy lo que vulgarmente llaman un cal-

la division de la G. R. En esta tarde esperamos regrese el conde de Luchana y demas tropas que habian pasado á Navarra.

Si todas las corporaciones á quienes se dirigió el conde de Luchana para el anticipo de que dejo hecho mérito, se portan como la de esta capital me parece que no el 6 sino que ni en todo el presente mes verá el ejército la media paga, y eso que está en el camino el dinero para el reintegro; tal es el estado de este pais.

El teniente don Francisco Dols internándose en los pueblos enemigos ha traído los sugetos que se citan, á los cuales se les ha impuesto á cada uno la multa que se marca por hallarse comprendidos en las órdenes que para semejantes casos rige en este pais.

Vecinos del pueblo de Ubago.

	Rs. vn.
Don Felipe Esquidez	20.000
Doña Felicia Arellano	20.000
Don Francisco Yañiz	2.000
	42.000

Con correrías de esta especie frecuentadas por nuestras tropas, no padecerían nuestros pueblos tantas exacciones, y por último, los enemigos se producirían de otro modo que el que han observado hasta aquí.

Han sido fusilados últimamente en el pais enemigo Arias Tejeiro, y Alvarez Arias.

DE LAS PROVINCIAS.

TERUEL 27 de febrero. A las seis de la tarde de ayer, hallándonos de servicio, se nos dió la noticia de que el 1.º y 2.º batallón de Tortosa, por medio de un movimiento retrógrado acababa de llegar á Villalba baja, dos horas de esta capital, y que les seguían mayores fuerzas á su retaguardia.

A la una de esta dia se han presentado unos 50 caribes montados, en el campo-santo y sobre el arrabal de esta ciudad, habiéndose alarmado la benemérita Milicia nacional, que no satisfecha con haber tomado las armas con la mayor decision y haber ocupado los puntos sin haber tocado llamada, hanse apresurado á salir mas de 150 individuos al campo, apoderándose y coronando en pocos momentos la montaña del referido campo-santo despues de un ligero tiroteo, y el disparo de tres cañonazos de la plaza. Nos hemos llenado de placer al observar el entusiasmo y la decision de estos ardientes defensores de la patria. Es lástima que no se fomenta el entusiasmo de la milicia de esta capital; que no se concluya de uniformar, y que no se mire con la predileccion que se merece. ¿Por qué el ayuntamiento y la excelentísima diputacion no han exigido hasta de ahora la cuota que designa la ordenanza y otras disposiciones vigentes, á los desafectos y á los

zonazos: con que no hay remedio; yo tengo que ser ministro. Esto solo seria capaz de consolarme, porque siempre *aliquid chupatur*. Y vean ustedes ¿quién lo habia de presumir? ¿Quién habria de creer que mientras mas irresoluto está un hombre y mas necio mejor puede desempeñar una secretaría del despacho? Yo que siempre fui un huracan, hoy que me ha dado por andarme con dudas, caten ustedes que ya puedo ejercer la presidencia del consejo... ¿Son muchas cosas estas de España!

Pero en suma, ¿cómo me llamo yo? Esta es la cuestion verdadera. Yo quiero llamarme de algun modo, y quiero decirle al público mi nombre; para que no se quiebre el occipital á fuerza de adivinarlo. Que yo sea ó que no sea ministro es lo de menos; peores que yo seria son los actuales, y cuidado que yo seria rematadamente mal

que escluye la ley de prestar tan honroso servicio? No seria difícil adivinar porque no se han recaudado estos fondos, á pesar de las excitaciones que al efecto hicieron los señores subinspectores de la Milicia nacional de esta provincia. Grandes ventajas deben resultarles á los que son dignos de empuñar las armas de la patria en esta capital, Alcañiz y Mora, porque ademas de no esponer sus pechos á las balas, de no correr ningun riesgo y de no prestar ninguna fatiga, se les tolera que no contribuyan con la cantidad de 5 reales hasta 50 mensuales que prefija la ley, con proporcion á su fortuna. ¿Pues por qué no se cumple lo dispuesto por las cortes, el gobierno de S. M. y el reglamento de la Milicia nacional? ¿Será que sobren fondos á la Milicia ó que no es necesario fomentar tan saludable institucion? Encarecidamente llamamos la atencion de quien corresponda sobre este particular, por el interes y el celo que siempre hemos manifestado y manifestaremos por esta institucion liberal. Baste de indicaciones, que convertiremos en ataque sino se toman en consideracion como es justo.

Se habla acerca de que unos suponen que el Excmo. Sr. general en gefe se ha dirigido al Collado de Alpuente, y otros dicen que á Montan. Avisaré á VV. si se confirmase la una ó la otra noticia, y la direccion que tome la faccion, que aun permanece en Villalba, habiéndosele reunido Marconel. Yo me persuado que estos movimientos son ejecutados en combinacion con el tigre de Cabrera, con el objeto de aprovechar algun descuido del general Ayerve, que debe estar siempre muy prevenido.

LODOSA 4 de marzo. El rebelde Maroto se halla con 18 batallones, 12 escuadrones y 3 baterías en la Solana: el general Espartero sigue en esta con su estado mayor y fuerzas para sin duda sacar partido si se presenta ocasion en las desavenencias de la faccion, las que hacen esperar por ahora que la próxima campaña será favorable á la causa de la libertad.

ALICANTE 5 de marzo. Sabemos que el gobierno ha dispuesto un reparto extraordinario de raciones en las provincias para atender á las necesidades del ejército. A esta provincia le pertenecen 250,000 raciones de pan, igual numero de etapa, y 37,000 de pienso. Esto que el gobierno ha querido ocultar lo saben todos, chicos y grandes, como igualmente la causa de esta distribucion, que no es otra sino la de no haber hallado contratistas para racionar el ejército. ¡Vaya un crédito y vaya un puñado de honra.

El ministro habrá creído que en las provincias se atan los perros con longanizas cuando tan fácilmente decretaba contribucion sobre pecho. Nosotros quisiéramos ver un poco de patriotismo de parte suya, aunque no fuera mas

ministro. Lo que importa es mi nombre... un nombre burlesco... desvergonzado... un nombre que se quede bien en la memoria de todos, que todos lo aprendan prontito, y que me sirva de lema, cuando al lado de tantos galopines, como quieren asaltar el templo de la fama, me cuele yo tambien de rondon y usurpe mi sitio. Yo necesito un nombre: fuerza es escogerlo.

Mas ¿qué es lo que pasa, señores lectores? ¿Ya están ustedes hartos? El artículo á la verdad no es muy corto y... vamos, acabemos de una vez. Todo nombre es bueno, que el hábito no hace al monje. El nombre del autor de casi todos los artículos publicados bajo el epigrafe de *Cen-cerrada* en este periódico es para concluir pronto, y que nadie lo dude

IBRAHIM CLARETE.

que el ceder en beneficio de la nación el sueldo que disfrutaban, y entonces aseguro á V. nos llevarían de la nariz.

Economías. Sinónimo de pandillaje, nepotismo, necedad.... según lo veredes.

Las mejoras que ha proporcionado la centralización de los fondos del ministerio de la Gobernación, son haber aumentado un gefe de la seccion de contabilidad con 7000 reales, cuando el oficial segundo desempeñaba este y el de la seccion sin mas sueldo que el que le correspondía por el primero.

Por lo demas, no puede menos de ser satisfactorio á los comisionados de los pueblos que vienen á pagar la contribucion, el tener que ir y venir de una oficina á otra para tomar razon, cargarme etc. porque así lo ha dispuesto Hódapanera á quien se le dará un bledo se rebienteu los comisionados, buscando las localidades de las oficinas.

Me huele á disolucion y convocatoria nueva la deposicion que se espera de algunos empleados influyentes.

Dicese van á separar al intendente de esta; nosotros no extrañaremos sino que dure tanto permaneciendo Pita en el ministerio, porque el intendente por su buen porte y disposicion se ha grangeado el afecto de la provincia; se ha hecho popular y ya sabe V. que es delito y grande caer en gracia del pueblo.

He sentido mucho el encarcelamiento que ha tenido V. que sufrir por la órden del día. Conocemos todos la verdad de las cosas y no la podemos espresar, porque la verdad en política da por resultado el cadalso ó las persecuciones.

CARBONERAS 4 de marzo. El 21 del próximo pasado mes emprendió la marcha la division de reserva del Centro para practicar un reconocimiento sobre Alpuente y el Collado, dirigiéndose desde Murviedro por Segorbe y el Tolo.

Estas tropas, que sin duda debieron ser sostenidas por otra division, tuvieron que replegarse rápidamente para no ser envueltas; pues á dos horas que hubiesen retrasado su salida de la Yesa su posicion seria critica.

Al propio tiempo maniobró la brigada de Guenca entre los rios Blanco y Cabriel, y los enemigos, despues de perseguir en su retirada al marques de las Amarillas, se reunieron en Chelva en número de seis batallones y 500 caballos para dar un golpe á dicha brigada, lo que el 1, 2, 3 y 4 del actual verificó un movimiento de flanco al frente de los rebeldes que al prodio tiempo que cubrió la provincia obligó á aquellos á dividir su fuerza, marchando la mayor parte en direccion de Aragon.

Si como es de esperar se refuerza el brigadier Iriarte pronosticamos que á muy en breve desaparecian las guaridas de Chelva y el Collado.

APENDICE

El Mundo ha resucitado al septimo dia de su fallecimiento. Sus lectores se contentaran con la mitad de su lectura, pues ha aparecido en pequeña forma. La España no resucitará, según nos dice aquel que, como buen hermano, ha cargado sobre sus hombros con la testamentaria de la difunta Juzgamos que no le abrumarán las impertinencias de los suscritores.

Ayer á las doce se abrió el instituto de instruccion primaria de donde han de salir maestros para todas las escuelas de la monarquia. Deseamos proteccion y próspero suceso al establecimiento quizá más útil de cuantos se han ideado en esta revolucion.

En contraposicion del parte de la accion de Yesa, mandada por el marques de las Amarillas, llamamos la atencion de nuestros lectores sobre lo que escribe con fecha del 28 en Murviedro un testigo de la accion para que se vea en lo que deben tenerse ciertas recomendaciones.

«Hoy hemos regresado á esta despues de haber hecho un reconocimiento á dos fuertes facciosos en la montaña, y por poco resulta otra pardiñada, pues estamos tan bien servidos de espías que teniamos á nuestra salida de un pueblo que llaman Yesa el enemigo con fuerzas bastantes sin que supiésemos cosa alguna, cuya ignorancia me costó la perdida de 25 caballos y 9 cazadores que cubrian la retaguardia, persiguiendonos el enemigo, con un vivísimo fuego por espacio de seis horas, ocasionándonos la pérdida de unos 100 soldados y dos oficiales entre muertos y heridos.

(D. E. D. C.)

COMUNICADO.

Señores redactores del Guirigay.

Muy señores míos. En el número 35 de su apreciable periódico, en correspondencia de Teruel fecha 26 de enero, se dice entre otras cosas que es un fenómeno la mortandad que hace tiempo se observa en el hospital militar de aquella plaza en proporcion á los curados, se critica el plan curativo seguido por el profesor de dicho establecimiento, y se escita al comandante general de la provincia á que visite con frecuencia aquel hospital. Como el articulista llama la atencion de la persona á quien corresponde este negocio y yo esté interesado en él como consultor en gefe que soy de medicina del ejército del centro creo de mi deber manifestar el ningun fundamento de las quejas que produce dicho articulista.

En primer lugar, no es cierta la mortandad que supone el articulista, pues en primero de enero de 1838 habia en aquel hospital 67 enfermos; entraron en todo el año 1894, salieron curados 1712, y murieron 164, quedando existentes en 31 de diciembre último 85 enfermos, de que resulta que la mortandad ocurrida en proporcion de los curados fue de 8 muertos y 8 décimas por 100 de aquellos, mortandad que es muy comun aun en los hospitales mas bien asistidos, si bien es superior por las causas que se espresarán á la observada en los demas hospitales de este ejército, de los que algunos apenas han dado el 2 por ciento, ventaja debida en parte á los recursos con que han contado. El articulista atribuye esta mortandad al mal tratamiento que ha seguido el médico, y esto prueba ya su mala fé, pues prescindiendo de que quizá no será périto en la materia, es claro que puesto que sabia el método curativo que empleaba dicho profesor, debia tambien saber que en aquel hospital no habia ninguno de los elementos necesarios á la buena asistencia de los enfermos, porque faltaban ropas y camas, teniendo muchas veces que colocar un enfermo en la misma de la que poco antes se habia sacado un cadáver, y que el alimento era pésimo, que se carecia de sanguijuelas, de medicamentos y muchas veces hasta de azucar para adulecer las tisanas, no obstante las continuas reclamaciones del profesor, cuyo celo le produjo mil disgustos y aun algunos enemigos. Yo mismo he reclamado repetidísimas veces á las autoridades correspondientes el remedio de este abandono, aunque sin gran fruto, sin embargo de que me consta que aquellas han hecho cuanto ha estado de su parte en obsequio de los beneméritos militares;

pero parece que preside un fatalidad á este hospital, el que jamas se ha logrado poner al nivel de los demas del ejército.

No trato de culpar en esto al administrador ni á la junta de beneficencia que lo han tenido á su cargo, pues me consta que han hecho bastantes sacrificios, como hasta el punto de enagenar algunas fincas del hospital civil para sostener los soldados enfermos; pero deseo que no se atribuya á un profesor que tiene dadas pruebas de su celo y conocimientos en la facultad, el que no se hayan obtenido en el hospital militar de Teruel los ventajosos resultados que en los demas de este ejército, cuando estas circunstancias se deben precisamente á la falta absoluta de recursos en que se halla aquel hospital.

Queda en tanto de vds. atento y seguro servidor q. s. m. b.—Florencio Gomez.

A LAS 11 DE LA MAÑANA DE HOY.

Vitoria 5 de marzo. No sabemos qué pensar de lo que aquí sucede, pues el dia 2 las gentes de esta ciudad salieron por el paseo que conduce á Gamarra, y lejos de ser molestados por los facciosos se portaron estos con la mayor consideracion, tanto, que según han dicho saludaban á nuestros oficiales como pudieran hacerlo á los suyos.

El tiempo aclarará lo que para nosotros es hoy incomprendible á no pensar en protocolos ó transacciones que harian traicion á la causa de la libertad.

ZARAGOZA 6 de marzo. Cabrera con 9 batallones según unos y con 8 y 500 caballos según otros se hallaba el 3 en Alloza y Andorra. La division del general Ayerve permanecia el mismo dia en Lécera.

INFANTES 4 de marzo. El puerto de Villa-hermoso continúa siendo la mansion de malhechores. Esta madrugada han detenido el correo los mismos 15 facciosos que dias pasados sorprendieron á la partida de Ceuta en Vicente Cantos. El capitán de ella, Barrias, fué víctima en la sierra de Fuente el Fresno de un pistoletazo que le dirigió el mismo Palillos.

Son indecibles los horrores que cometen: su maligno corazón ya no siente sino con escenas las mas duras; así es que en un hondo barranco tienen colocadas algunas vigas, de las cuales cuelgan á los infelices que mutilan y asesinan.

Son las once de la mañana, hora en que va á entrar nuestro número en prensa, y todavia no ha llegado el correo de Valencia, que debió hacerlo ayer. Ni tampoco hemos recibido aun la Gaceta de hoy.

EDITOR RESPONSABLE.—D. I. S. CARO.

Madrid: Imprenta de EL GUIRIGAY.